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会 議 要 旨 書 

会議名 第 22期三鷹市立図書館協議会 第６回定例会 

日 時 令和６年４月 18日（木）午後２時 

場 所 三鷹市立三鷹図書館（本館）第１集会室 

出席委員 

（９人） 

岩橋達行 小谷奈保子 松田秀穂 土屋菜々 倉田清子 間部豊 

青柳英治 下山佳那子 風間恵子 （敬称略） 

行政職員 

（５人） 

三鷹市立三鷹図書館館長 大地好行 図書サービス係長 池上真理子 

管理係長 榛沢孝 同係主任 飯泉路子 同係主事 岩﨑祐美 

会議の公開・非公

開 公開 

傍聴人数 ０人 

 

【議事】 

１ 前回の協議内

容の確認につい

て 

 

２ 行政報告 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

意見なし 

 

 

 

大地館長 ・４月の人事異動について報告 

・「一般報告行事実績等・行事予定等報告」に沿って報告 

     ・議会関係（予算審査特別委員会・文教委員会）について報告 

（月曜祝日開館について・東部・西部・南部図書館の夜間開館につ

いて・配達サービスの現状と課題について・図書館サポーターの

イベント参加について・学校図書館との連携について） 

A 委員  学校図書館との連携の現状と課題や目標について、教えてくださ

い。 

大地館長 学校図書館システムと公共図書館システムが、令和７年度に更新

の予定となっています。そこで予約の受け取り場所の拡充の観点か

ら、連携を図れないかとありましたが、学校図書館の図書を一般の

利用として貸し出すには課題があると考えます。ただし今後の予定

として、西部図書館が大沢地域で義務教育学校の学校図書館と連携

する形で移設することを検討しています。 

B委員  配達サービスの利用条件について教えてください。 

大地館長 図書館に来館するのが困難な方が対象です。 

B委員  オープンガーデンは、普段開放しない理由は何かありますか。 

大地館長 管理上、通常は開放していません。 

C 委員  月曜祝日開館や夜間開館について、人員増によって問題が解消す

るのであれば、人員を要求はしないのでしょうか。 

大地館長 月曜祝日開館について、会計年度任用職員を増員する予算要求は

行いました。また、夜間開館については、東部・西部・南部図書館

で試行開館をした結果、利用者ニーズの部分で検討が必要と考えま

す。 

D 委員  夜間開館の試行にあたって、事前調査をした上で行ったのでしょ

うか。      

大地館長 利用者からの意見によるもので試行しました。東部・西部・南部
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３ 令和６年度の 

 事業について 

 

 

 

 

 

４ 「三鷹市立図書

館の基本的運営

方針」の点検・評

価等について 

 

（１）利用者アンケ

ートの結果につ

いて 

 

（２）令和５年度実

績概要 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

図書館の利用者数は元々少ないこともあり、夜間開館をすることに

よって新規利用者数が増えることへの期待がありました。   

D 委員  利用者のニーズをとらえた上で、事前調査をし、試行をするべき

で、議会対応等では、根拠や裏付けが必要になってくるのではない

でしょうか。 

B 委員  普段から各館で利用者数の統計をとり、データとして利用者の推

移を把握した上で試行をした方が根拠になると思います。 

 

     ２月 20 日に実施の多摩市立中央図書館の視察について、特徴の

ある図書館でしたので、今後の協議会の議論の中で役立てたいと思

います。 

 

大地館長 令和６年度の大きな事業についてご説明します。令和７年度に図

書館システムの更新、図書館空調設備等の更新工事が実施予定で

す。そのため令和６年度は、図書館システムの設計、図書館空調設

備等の設計業務を行います。システムの更新期間、工事の工期は未

定ですが、休館しなくてはならなくなります。そして、従前からお

話しております、個別計画の改定があります。 

 

 

 

 

 

 

大地館長 利用者アンケートは、まとまり次第報告します。 

 

 

 

池上係長 「令和５年度実績（入館者数等）」に沿って報告 

     利用者アンケートは紙とＷｅｂで実施しました。 

D 委員  近年の利用者数や貸出点数が漸減傾向にあることについて、検証

はしているのでしょうか。 

大地館長 コロナ禍の時期に貸出し実績が増加しましたが、コロナウィルス

の影響が終わり、余暇の過ごし方の選択肢が増えたため減っている

と考えています。 

D委員  図書館の資料数では、雑誌・新聞を含まないのですか。 

大地館長 統計数値として今回の資料数には入れていませんが、タイトル数

は把握しています。今後三鷹市立図書館事業概要にタイトル数とし

てお示しいたします。 

D委員  有効登録者数とは何でしょうか。 

大地館長 有効なカードを持ち、過去２年間に貸出実績のある方の数になり

ます。 

 有効登録者数と入館者数は必ずしも同じではないです。 

E 委員  コロナウィルスの影響の推移は、三鷹市のみならず他の図書館も

そのような傾向なのでしょうか。 

大地館長 今後検証したいと考えています。 

A 委員  東部・西部・南部図書館の利用数が少ないとありましたが、総数

の報告だけでなく、分館の内訳もあったらどうでしょうか。 

大地館長 令和５年度の事業概要に記載をします。現状の把握に努めていき

ます。 
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（３）点検・評価に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ その他 

 

 

 

 

 

B 委員  サービスの結果に対する分析に力を入れてみたらどうでしょう

か。 

大地館長 分析方法ですが、市民の無作為抽出によるアンケートを想定され

ているのでしょうか。 

B委員  調査機関に依頼する等、下準備が必要になってくると思います。 

大地館長 アンケートは実施しておりますが、市民全体の意見としてとらえ

るには、回答者数が少ないと感じています。 

B 委員  統計手法によっては、市民全体の意見を反映したととらえる形に

なるかと思います。  

F委員  アンケートの結果を提示する必要はあると思います。 

C 委員  アンケート調査を外部委託等に出すことは出来ないのでしょう

か。 

大地館長 大規模調査になると、外部委託等になるかと思います。アンケー

ト結果をどう利用するかを決めないと予算化は難しいです。 

E 委員  マチコエで行っていたアンケート調査では、図書館については何

も無かったのですか。 

大地館長 話題としては挙がっていたようですが、図書館に向けてのご意見

は無かったものと認識しています。 

      

大地館長 利用者アンケートと点検・評価はまとめて５月の定例会でお示し

したいと考えています。そこで委員の皆様にご意見をいただき、６

月の定例会で反映したものをお示ししたいと思います。６月の後半

には、点検・評価の結果を教育委員会に提出する予定となっており

ます。 

・「令和６年度教育委員会基本方針」について説明 

     ・基本方針や事業計画についての構想について説明 

B 委員  図書館協議会では基本的運営方針と子ども読書プランを協議すと

いうことでよろしいでしょうか。 

大地館長 その通りになります。基本計画についてもご意見をいただければ

と考えています。 

A 委員  図書館協議会の昨年いただいた、開催日程案の６月に予定されて

いた基本計画とは何のことでしょうか。 

大地館長 第５次基本計画のことになります。現在パブリックコメントを実

施しており、その結果を含めて第５次基本計画が確定します。 

 

大地館長 初心者向けの本の探し方講座と読み聞かせ入門講座を今後実施

いたします。 

B委員  定例会での配布資料について、見出しや番号を付けて欲しいです。

また、説明の内容について、言葉の使い方を統一して欲しいです。 

大地館長 今後分かり易くなるように、努めてまいります。 

 

次回は５月 16日木曜日 午後２時から 

 


